

Voilà pour l'aspect économique.

Mais nos liens avec le Pacifique vont bien au-delà du commerce et de l'investissement. Plus de la moitié de nos immigrants sont désormais originaires de l'Asie. Le Canada a accepté plus de 100 000 réfugiés d'Indochine. Le dernier champ de bataille où sont tombés un grand nombre de Canadiens n'est pas l'Europe mais bien la Corée. La plupart de notre expérience relative au maintien de la paix a été acquise en Asie. Une grande partie de la drogue qui se trafique dans nos rues provient d'Asie. Et la pollution qui encercle la planète et ne connaît plus de frontières vient en partie d'Asie.

Les problèmes dans le Pacifique ne sont pas des problèmes du Pacifique; ce sont des problèmes canadiens. La prospérité du Pacifique signifie la prospérité du Canada. La sécurité du Pacifique signifie la sécurité du Canada.

J'ai commencé par mentionner la révolution qui balaie l'Europe. Cette révolution offre des leçons, des possibilités et des défis pour la région de l'Asie et du Pacifique.

L'une des leçons à tirer est que, à long terme, la prospérité économique et la liberté politique vont de pair. Le rejet du communisme par les Européens de l'Est n'a pas été une décision idéologique. Les Européens de l'Est ont rejeté le communisme parce qu'il ne fonctionnait pas. Qui plus est, ils ont choisi de poursuivre la voie de la démocratie et de l'économie de marché parce qu'ils savent qu'on ne peut obtenir l'un sans l'autre.

Ce triomphe des valeurs démocratiques et de l'économie de marché tire ses racines en Asie et y a des échos. Les réformes qui fleurissent actuellement en Europe centrale et en Europe de l'Est ont d'abord bourgeonné en Chine. Au moment où ils étaient encore bannis de leur propre pays, les économistes qui avaient conçu les réformes courageuses du printemps de Prague en 1968 enseignaient et recevaient des louanges en Chine, parrainés par le gouvernement chinois.

Les leçons données par l'Europe centrale et l'Europe de l'Est ne peuvent être oubliées dans la Chine et l'Asie d'aujourd'hui. Les événements de la place Tienanmen ont mis un terme sanglant à la marche vers la démocratie en Chine. Mais il s'agissait là d'une bataille. La lutte, elle, sera longue, mais, avec le temps, elle sera gagnée. La Chine et d'autres pays où la démocratie n'est pas encore arrivée à s'implanter tireront les leçons de l'expérience de l'Europe de l'Est - que prospérité et liberté vont de pair - et agiront en conséquence.